Adelante

Nº 195

3 DE JULIO 1993

EL COSTO DE PRODUCCION DE CADA EJEMPLAR ES DE ¢25.00. NECESITAMOS SU CONTRIBUCION PARA FINANCIAR ESTE PERIODICO.

CAMPESINO ASESINADO EN LEPANTO POR ORDEN DE LATIFUNDISTA

El campesino Miguel Madrigal Rojas fue asesinado por sicarios a sueldo del latifundista Evelio Benavides, en Lepanto de Puntarenas. Otros companeros de los campesinos están gravemente heridos.

Durante muchos años estos campesinos están luchando por una parcela para producir, mientras miles y miles

de hectáreas se mantienen en dominio de latifundistas y especuladores. Muchas de las mejores tierras están siendo vendidas a extranjeros y otras dedicadas a proyectos turísticos.

El desplazamiento de los campesinos a los cinturones de miseria alrededor de las ciudades es uno de los más graves problemas nacionales.

El Instituto de Desarrollo Agrario es inoperante. A lo largo de muchos años su funcionamiento ha operado más a favor de los latifundistas que de los campesinos, pero ahora, en razón de las políticas neoliberales, es un simple cuerpo burocrático, incapaz de resolver los problemas de los campesinos.

Esto explica la tendencia a la agudización de los problemas agrarios.

Evelio Benavides, según publicación de «La República» del 29 de junio reconoce ser el autor intelectual del asesinato del campesino Miguel Madrigal Rojas. Dice textualmente: «Yo los autoricé, incluso les firmé un papel, pero no creí que llegaran a una situación como esta...» La acción de la justicia tiene que caer sobre el latifundista, con todo el peso de la ley.

Las luchas agrarias han dejado no pocos mártires. Cuando Morice asesinó a Gil Tablada Corea el pueblo, principalmente los sindicatos y los estudiantes universitarios, exigieron justicia y el homicida fue condenado. Este mismo reclamo debe levantarse ahora, para que el verdadero culpable sea castigado.

Los campesinos han vuelto a ocupar sus parcelas. Ellos deben recibir la más amplia solidaridad de todo el movimiento popular. Su causa es absoluraly Juvention Costo Ribal Sta

NUESTRA PARTICIPACION ELECTORAL

Para nadie es un secreto que hemos pasado momentos muy difíciles.

No pocos vaticinaron la desaparición del partido y trabajaron para lograrla.

Ha sido necesario un gran esfuerzo para salir adelante, sin medios económicos y con los recursos humanos muy disminuidos.

Pero ese esfuerzo ha dado frutos.

El partido se mantiene organizado en todas las provincias. Logramos renovar la inscripción en el Registro Civil. Recibimos miles de adhesiones y hemos fortalecido los vínculos de la dirección con las bases partidarias.

Decidimos participar en las elecciones. Y trabajamos intensamente para hacerlo exitosamente. Deseamos hacerlo en unidad con otras fuerzas políticas, organizadas o no. Deseamos ser un medio de expresión de las organizaciones sociales que quieren llevar sus representantes a las municipalidades o a la Asamblea Legislativa.

No nos anima ningún espíritu sectario.

La Asamblea Nacional para nombrar candidatos ha sido convocada para el 25 de julio.

Este el momento de redoblar el trabajo. Concentrarnos en cumplir de la mejor manera, con la participación democrática del mayor número de personas, la tarea de nombrar los candidatos a los puesto de elección popular.

Llamamos a todos los vanguardistas, a todos nuestros amigos y simpatizantes, a participar activamente en este proceso.

ondas de ón de que

ur hayan mino que roblemas so» para fica de la

uta sobre

junio, del andas de ateriales

gena que bardea-

yó que a a civil, el quienes gociacioo desde ierno de

bre

agrícolas e Clinton

sentante ncia para luaneros

hington, r uno. ularmenabrir las

e en el istentes

973 tras Salva 1 19 de

ana de

EDITORIAL

CONTRA LAS MENTIRAS, LA VERDAD DEL PUEBLO

Las discusiones y denuncias tanto contra José María Figueres y como contra Miguel Angel Rodríguez, han provocado una intensa discusión sobre el papel de los medios de comunicación y, lo más importante, sobre cuáles son o deben ser los temas propios de una campaña electoral.

La primera cuestión adquirió una especial importancia con la destitución del Lic. Arce, entonces director de «La República».

Se puso de manifiesto la intolerancia del Partido Liberación Nacional y la incapacidad de su candidato para soportar la crítica y los cuestionamientos que puedan hacerle los periodistas. Esto no es nuevo en ese partido, que quiere presentarse como el paladín de la democracia. Pero quedó claro también que una parte importante de las acciones de ese periódico pertenecen a un grupo canadiense y que, la cúpula de las cooperativas que dirige Rodolfo Navas, están al servicio de la candidatura de José María Figueres.

También es necesario subrayar que la gran prensa jamás se ha caracterizado por su espíritu democrático. No son pocos los periodistas que están en algo así como una lista negra, simplemente porque no son complacientes con los directores o propietarios de las empresas periodísticas.

Los grandes medios durante muchos años cerraron las posibilidades de dar a conocer su pensamiento a los dirigentes de los partidos de izquierda o a los representantes de las organizaciones sociales de los trabajadores. Ahora mismo, las empresas periodísticas actúan como organizaciones políticas, con propósitos claros y bien definidos. Estos propósitos están determinados por los intereses, principalmente económicos, de sus socios. Informan o desinforman, gritan o callan, siempre de acuerdo con lo que sirve a la oligarquía. No hay prensa imparcial.

Los asuntos relacionados con el crimen de «Chemisse» y los negocios de Figueres, fueron sacados de nuevo a la luz pública, precisamente porque un hombre tan «vulnerable» moralmente como José María Figueres, no es el más idóneo para la defensa de los intereses del gran capital, aunque el mismo sea uno de sus más afortunados representantes.

Seguramente que la gran prensa hará un esfuerzo por acomodarse a las nuevas circunstancias y terminará transigiendo tanto con Figueres como con Miguel Angel Rodríguez.

Pero más importante que la conducta de los medios de información, es la actitud del pueblo. Para desorientar al pueblo,

cada vez que se producen denuncias importantes contra un político, se esgrime el argumento falso de que se trata de una «campaña sucia». También se utiliza el recurso publicitario de desvirtuar la acusación haciendo chacota de asuntos serios. Recuerde el terrible «choricerita a mucha honra».

Es muy claro que quien pretende asumir un puesto de representación popular o cualquier otro puesto de importancia política, está obligado a someterse a la crítica de los ciudadanos y dar cumplida respuesta a todos los cuestionamientos. La campaña se ensucia cuando los candidatos callan y se niegan a dar explicaciones al pueblo.

Una campaña sucia es una campaña de mentiras, por bello que sea el adobo demagógico. La búsqueda de la verdad enaltece la actividad política, aunque los hallazgos resulten gravísimos, como podrían ser homicidios, estafas, corrupción o vínculos con el narcotráfico.

en

otr

fin

má

El escritor norteamericano Marck Twain escribió que no hay peor mentira que la verdad que se calla.

Las verdades tienen que ser conocidas por el pueblo.

En un seminario algunos representantes de países sudamericanos dijeron una verdad muy simple: la corrupción es el preludio de la violencia. No debemos olvidarlo.

Algunos sectores del pueblo dan por un hecho que los políticos son corruptos y que, en consecuencia, se les debe exonerar de responsabilidad por los actos de corrupción. Pero existe también otro sector que se siente asqueado por la situación y está dispuesto a luchar por la decencia pública, esgrimiendo las armas de la verdad. Son los que no se dejan engañar por el cuento de las «campañas sucias». Con este sector del pueblo es que se puede -y se debe- constituir la coalición de la decencia y de la justicia social.

El mundo entero está conmovido por la lucha popular contra la corrupción: Brasil, Venezuela, Guatemala, Panamá, Italia, España, Francia, Japón. En casi todos los países ocurre lo mismo. El nuestro no será una excepción. Además de las denuncias contra los candidatos a la presidencia, no olvidemos el juicio contra Luis Alberto Monge, Armando Arauz y muchos otros altos burócratas.

El ingrediente que falta es la incorporación de la sociedad civil a esta lucha. Lograrlo es nuestra principal tarea.

te documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miquel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

OJEANDO... AQUI Y ALLA

Don José María Figueres y sus acólitos fueron muy bien recibidos por el Presidente Calderón, en la Casa Presidencial. Suponemos que se sirvió un «menú» de lujo, de esos que no puede comer un trabajador ni invirtiendo entero el sueldo del mes. A esto le llaman espíritu democrático. A nosotros nos parece que esto es burlarse de la democracia.

Por supuesto que no estamos en contra de que los políticos de diversos partidos conversen. Lo repugnante es la pantomima y la farsa, montadas para engañar a los costarricenses.

Igualmente es una farsa la oposición del candidato liberacionista al PAE III. No olvidemos que el iniciador del ajuste estructural fue precisamente Luis Alberto Monge. En su Gobierno se aprobó el PAE I. El PAE II fue obra del Banco Mundial y de Oscar Arias. Calderón ha caminado por los carriles que ellos trazaron. Por eso no mentimos si afirmamos que este es el tercer gobierno liberacionista desde 1982 o, si José María Figueres ganará las elecciones, podríamos decir que el suyo será el segundo gobierno socialcristiano.

Es que no tienen diferencias importantes.

Recuerdan que en el programa de televisión - Elecciones 94- ni Abel Pacheco ni Carlos Manuel Castillo lograron señalar cinco diferencias entre el PLN y el PUSC.

A confesión de parte...

La

an

llo

ad

en

10

lay

ne-

el

los

ebe

ero

· la

ejan

este

r la

ntra

alia.

e lo

mos

hos

civil

José María Figueres y Miguel Angel Rodríguez se pusieron de acuerdo para que la ley de regulación de la deuda política no se aprobara antes las convenciones de sus partidos. Así privaron de la ayuda estatal a las otras tendencias. Así se la juegan los partidos de la burguesía.

Ahora se pusieron de acuerdo para que no haya adelanto para las próximas elecciones. Ambos son multimillonarios y tienen el apoyo de otros multimillonarios.

Todos ellos van hacer el negocio del siglo.

Veamos el procedimiento.

Estos partidos tienen garantizado el pago de más de dos mil millones de colones, que servirán para avalar los bonos que van emitir para financiar su campaña.

Esos bonos se colocarán a un precio muy por debajo de su valor facial. Si llegaran a colocarse al 75 por ciento, producirán a los compradores una ganancia no menor de quinientos millones colones, más los intereses legales. Y esto en solo tres meses.

Ven que de verdad se trata del negocio del siglo.

Este negocio a costa del fisco es parte de los que algunos demagogos llaman la «democracia costarricense».

El Tribunal Supremo de Elecciones es el responsable de este derroche. Fijó la contribución del Estado a las campañas electorales en el máximo posible, el 2 por ciento del promedio de los últimos tres presupuestos. Pero pudo hacerlo en mucho menos... Tenía la obligación moral de hacerlo y no la cumplió. Es un acto de complicidad con lo peor de la política costarricense: el derroche, la charlatanería y la demagogía en que han caído las campañas electorales.

Mientras nos preparamos para recibir la avalancha de propaganda electoral enlatada, made in usa, según las fórmulas de los especialistas yanquis en politiquería, la prensa denuncia el relajo en que se ha convertido el Seguro Social. Dos mil millones al cajón de la basura de la demagogía -y a las arcas de algunos señorones- y en la Caja faltan hasta los medicamentos más elementales.

Cualquiera podría esperar que este Gobierno se ocupara preferencialmente de los servicios médicos para que el Presidente honrara así la memoria de su padre. Quien lo esperó, lo hizo en vano. Nunca la institución de salud caminó tan mal como ahora. Ahí nadie sabe nada de nada, comenzando por el Presidente Ejecutivo y la Junta Directiva.

Mientras tanto los asegurados pagan más y reciben menos. Para no decir que el régimen de pensiones impuesto por este gobierno es un auténtico atentado contra los derechos humanos.

El Gobierno de la intervención norteamericana en Panamá, el que preside el «demócrata» Endara, trató de vender las tierras bananeras a razón de 25 centavos la hectárea. El comprador, por supuesto, los monopolios yanquis.

Los obreros se levantaron en huelga contra el negocio y triunfaron. Así hay que luchar contra las privatizaciones y contra la corrupción. Buen ejemplo el de los trabajadores panameños.

El Gobierno miente sobre la situación económica del país y sobre todo sobre la situación social.

Pareciera que termina por creer sus propias mentiras y pretende imponerlas por la fuerza a los demás.

Así se llega al aumento de un 5 por ciento para todos los trabajadores.

Sería buenísimo poner al Presidente y a sus ministros a vivir con el sueldo de un obrero, aunque fuera solo un mes. Si llegan vivos al día 30, tal vez serían un poco más sensibles al dolor ajeno.

Mientras vivan en jauja, como viven, tendrán corazón de piedra.

Pero hay otra manera de ablandarlos; luchando con energía, sin dobleces y sin entregas. Este es el único camino, el otro era un sueño tonto.

INGRESE AL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR

Demos unidos la lucha contra la corrupción y por la Justicia social. Es imprescindible una representación popular en la Asamblea Legislativa y en las municipalidades.

lad de la Biblioteca Nacional "Micuel Obregón Lizano" del Sistemà Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud. Co

MIGUEL MARMOL

En los diarios nos hemos enterado de la terrible noticia de la muerte del compañero Miguel Mármol, figura insigne del movimiento revolucionario salvadoreño y latinoamericano.

Nació el 4 de julio de 1905.

La pobreza de su infancia le templó el espíritu revolucionario. Sirvió a la lucha por la justicia para su pueblo y para todos los pueblos, sin interrupciones y sin dobleces. Cárcel, clandestinidad, crueles persecuciones, exilio, bajo todas las circunstancias fue ante todo un luchador revolucionario. No buscó bienes ni comodidades. Su estado natural era la lucha por la causa de la justicia y la democracia.

Durante la brutal represión de 1932, fue fusilado. Sobrevivió. Un hecho insólito. Una experiencia única. Conocer los detalles de este acontecimiento no interesa como simple anécdota. Es una lección de temple revolucionario. Es la prueba de la indestructibilidad de la conciencia de los verdaderos luchadores por la causa del socialismo.

No debemos olvidar que ningún movimiento político ha aportado tanto al desarrollo de la humanidad como los comunistas. Los momentos difíciles que atraviesa el movimiento revolucionario, son aprovechados por los ideólogos del capitalismo en su intento de borrar las ideas revolucionarias. Muchos han cedido. Se han pasado al campo del enemigo. Este es un fenómeno transitorio. Las ideas y la praxis de transformación social, tomarán nuevo vigor muy pronto, antes de lo que se imaginan los que vaticinan «el fin de la historia».

El mundo es más inestable hoy que antes, las crisis más profundas y mayor la injusticia social. Se mantiene vigente la necesidad de un mundo que elimine la explotación del hombre por el hombre.

Las distorsiones introducidas en el movimiento revolucionario por «estados socialistas» burocratizados y con graves desviaciones políticas y morales, han desaparecido. Se ha recobrado el justo equilibrio entre lo general y lo nacional en los movimientos sociales. Nuevos caminos se abren a los pueblos; todo será nuevo porque así lo exige la vida misma. Pero la orientación científica del marxismo-leninismo y el ejemplo de combatientes como Miguel Mármol, permanecerán por siempre. Convocan a las nuevas generaciones a la lucha contra la injusticia y la irracionalidad del capitalismo.

SOBREVIVIO PAR

El escritor revolucionario Roque Dalton recogió de viva voz la autobiografía de Miguel Mármol. El libro fue publicado por la Casa de las Américas, en La Habana. Se trata de un fragmento vivo de la historia heroica del pueblo salvadoreño. El libro tiene como centro

Vino en segundo grito, ya muy cerca de la celda, llamándome. Yo contesté golpeado: «¡Aquí estoy, carajada!» En lo que los policías abrían la puerta, repartía mi comida entre los que se quedaban, el rancho de tortilla y frijoles y huevos que nos habían logrado meter desde la calle los familiares de algunos reos. Me sacaron a empujones, tomándome del pelo y pegándome hasta con las pistolas. No me dejaron ni ponerme la camisa, me la amarraron a un brazo después de atarme fuertemente las muñecas a la espalda. Y todavía les dije, para no perder la moral: «No saben ni amarrar como la gente, chambones». Ahí me dieron un codazo en el estómago que me sacó el aire y me hizo ver lucitas. A pura riata me bajaron al patio, al grado que yo pensé que ahí mismo me iban a matar. Pero no, me habían llevado alli para reunirme con otros reos. En pocos minutos estuvimos reunidos 18 prisioneros, casi todos camaradas del Partido o sindicalistas de la Regional. Entre ellos recuerdo a Manuel Bonilla, líder del Sindicato de Trabajadores de Hotel, un muchacho de unos 25 años, miembro de la Juventud Comunista; a Rafael Bondanza, un gran camarada del Partido, maquinista del ferrocarril de Sonsonate; al camarada Marcelino Hernández, panificador; a Santiago Granillo, paisano mío, oriundo de llopango y especialmente odiado por las autoridades porque se había dado el lujo de verguear uno por uno a todos los aviadores militares del aeropuerto, pues era un hule el muchacho aquél para dar y quitarse los zopapos, además de magnífica gente (esa noche, por cierto, por estar tan mal recomendado por los de la aviación, se ensañaron con él y le cortaron los brazos al cadáver); a mi camarada Dimas de la Juventud Comunista, de quien ya hablé antes; a Serafin G. Martínez; líder sindical y trabajador de la Singer, que por cierto no era miembro del Partido; a Alfonso Navas, sastre comunista y hombre muy estimado en su gremio, por trabajador y honrado; al ruso y su ayudante, etc. Este ruso era un extranjero que se dedicaba a vender imágenes de santos en las zonas rurales y la gente decía que era un comunista soviético de la Internacional, pero la Verdad es que nunca tuvo contra de Bibliotecas de Ministerio de C

con el Partido, que yo sepa. Era joven, alto, rubio, bien parecido y tenía tipo eslavo. Y si no era comunista, la verdad es que murió como si lo hubiera sido, con una serenidad tremenda.

Un camión entró en el patio para llevamos. Los policías comenzaron a obligar a los reos a subir, a puros culatazos. Yo no pude subir porque la cama del camión era muy alta y entonces dos policías me guindaron de los brazos y me tiraron al camión como si fuera una maleta. Caí todo doblado junto al ruso y le pedí que me permitiera recostar la cabeza sobre sus piemas. El hablaba con acento pero en correcto español, y me respondió con gran cordialidad: «Acuéstese, camarada, no tenga pena». Así salimos de la policía velozmente y enfilamos con rumbo a los alrededores de la ciudad, precisamente en dirección a mi zona natal, cosa que se me hizo evidente cuando pasamos frente a Casamata, donde un piquete de soldados nos pasó una inspección. A cargo de nuestra custodia iban en el camión diecisiete policías nacionales armados con fusiles máuser, el jefe de la Comisión, llamado capitán Alvarenga, que iba en la cabina con una ametralladora de mano alemana, de las llamadas «Solotur», y el chofer, que también llevaba una «Solotur». Por cierto que el tal capitán Alvarenga falleció algunas semanas después, de fiebres intestinales, impresionado quizás por tantos y tantos crímenes como aquellos. Se fue en caca el hombre. Al pasar por Soyapango nos salió al paso un pelotón de Guardias Nacionales que tenían tendido una emboscada y pidieron que fuéramos entregados a ellos para fusilarnos allí mismo. Dijeron que nos querían «beber la sangre». El capitán Alvarenga se negó, alegando que la misión era de él y que él la iba a cumplir. Entonces fue que supimos claramente y de una vez por todas nuestro destino. Los quardias finalmente accedieron a dejarnos pasar y les dijeron a los policías que podían actuar con tranquilidad, ya que esa zona estaba controlada por ellos y por tres o cuatro patrullas militares en ronda constante. Yo pensé que en medio de todo había tenido suerte porque me iba a tocar morir cerca de mi pueblo, cerca de donde está ay avater reade cami ombligo. Como hubo inquietud

AR CONTINUAR LUCHANDO

los acontecimientos de 1932 y la matanza organizada por el dictador Hernández Martínez. Se abrió entonces una historia de violencia y represión ininterrumpida, que parece que llegar a su fin

gracias al heroísmo y patriotismo del FMLN.

Del libro de Roque Dalton reproducimos el relato sobre el fusilamiento de Miguel Mármol.

en el grupo al saberse de plano que no teníamos salvación, los policías comenzaron a repartir culatazos e insultos. Para qué toda aquella crueldad si todos estábamos amarrados como si fuéramos tamales de azúcar. A Serafín y G. Martínez le rompieron la boca y los dientes con el cañón de un fusil. Al fin paramos en un lugar bien oscuro que corresponde al cantón El Matazano, jurisdicción de Soyapango. Había entonces un camino vecinal de tierra, muy polvoriento.

oz la

Casa

de la

entro

n, alto, Y si no

como si

nenda.

varnos.

reosa

e subir

de los

si fuera

uso y le

cabeza

to pero

on gran

o tenga

nente y

s de la

ni zona

cuando

pique-

ción. A

camión

con fu-

lamado

ina con

de las

ambién

e el tal

emanas

sionado

como a-

I pasar

otón de

ido una

entrega-

Dijeron

capitán

misión

ices fue

vez por

nalmen-

ijeron a

ranquili-

ada por

ares en

edio de

a tocar

de está

quietud

La luna brillaba en el cielo, pero los árboles hacían que el lugar permaneciera oculto en la oscurana. Nos bajaron a todos del camión a punta de culata. Yo me tiré como pude y quedé como sembrado en el suelo y llegó un policía a ayudarme y me quitó el sombrero de un manotazo. Pero yo le putié en firme y él se retiró y no me siguió jodiendo. Cuando me incorporé al grupo, sacaron de él a empellones a Bonilla y a Bondanza y los pusieron contra el paredón. Serafín Martínez, con la boca todo llena de saguanza y de pedazos de dientes le decía al Capitán Alvarenga que no mataran a Navas, porque tenía cinco hijos. Era una gran alma Serafín. Pero yo que siempre he sido bruto y endiablado, le dije en voz alta: «No les pida nada a estos hijos de puta, que a matarnos han venido». Los faros del camión iluminaban la escena. Quince policías se formaron en pelotón de fusilamiento, mientras los otros dos y el chofer y el jefe nos apuntaban a nosotros. El jefe dio la voz de: «Preparen, Apunten y Fuego» casi de una sola vez. Digo yo que por los nervios. Pero la tropa estaba muy nerviosa también y de la primera descarga sólo hirieron levemente a nuestros dos compañeros. Con al segunda descarga los hirieron bien, pero los compañeros no cayeron, aguantaron a pie firme los bergazos, aunque en la cara se les vio la muerte. En veces sueño todavía con sus gestos. Bondanza gritó: «¡Viva el Partido Comunista!» La tercera descarga fue certera y los dos se desplomaron. El Capitán Alvarenga preguntó: «A ver, ¿quién es el que quiere morir ahora?» «Yo» -grité, y di un paso al frente. El pelotón de fusilamiento estaba a un lado del camino y el paredón estaba del otro. Los policia seste dodumento es propiedad de la Bi del frío de verano. Todo el cuerpo me picaba y yo no me podía rascar por el amarre de los brazos. Comencé a atravesar el camino, cuando oí una voz serena: «A la par del camarada Mármol moriré yo». Era el ruso. Como pudimos nos estrechamos la mano dándonos las espaldas y juntándonos, y nos pusimos frente al paredón con actitud altiva. El jefe dio la voz de mando y nos vino encima la primera descarga. No nos tocaron y yo pensé que eso era por puro joder, por prolongarle a uno el martirio. "Ni a tirar bien han aprendido, cabrones les dije, con calma. Los policías todavía nos tiraron dos descargas más, que sólo nos rozaron, y el Capitán Alvarenga comenzó a putearlos. A la cuarta descarga sí me hirieron, a la altura del pecho, pero felizmente no de adelante para atrás sino de lado, por la postura que adopté al sonar la voz de «¡Fuego!» Los tiros me atravesaron la tetilla y el brazo izquierdos. Para mí la herida fue sabrosa, pues al salirme la sangre a borbotones se me alivió la presión que las ataduras de los brazos me hacían. Yo no me acordé ni de bajar santos del cielo ni de nada. De mi madre sí me acordé. Pero más que todo, no sé por qué, aún allí y en aquella situación, yo sentía que iba a salir de aquel lío, que no me iba a morir allí. De todas maneras caí, pataleando por la fuerza de los impactos. El ruso no cayó, aunque fue herido también, en el pecho o en un hombro. Cuando unos policías del pelotón llegaron a ayudarme a incorporar, ya yo estaba otra vez de pie. "Puta -les dije- así no vamos a terminar nunca». No sé de dónde me salía aquella serenidad, aquel sentimiento de invulnerabilidad. Vino otra descarga. Aquí sí me dieron bien. Sentí varios golpes en el cuerpo y un como timbrazo, un como golpe eléctrico en toda la cabeza. Después vi una luz intensa y perdí el sentido. Al despertar estaba de bruces, manando sangre de la cabeza. Mi pensamiento estaba claro. El cuerpo del ruso estaba sobre el mío y todavía goteaba sangre caliente. Cerré los ojos e hice lo posible por respirar sin ruido, aunque me salía sangre por la nariz. Oí que el camión calentaba el motor, pero lo peor vino cuando pude oir que el bandido del Capitán a Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Gultura y

gracia a cualquier cuerpo que diera señales de vida. A Bonilla y a Bondanza los encontraron todavía vivos. Oí la voz de Bondanza que decía: «Mátennos de una vez hijos de puta, con un horror de tiros». Bonilla gritó: «Viva la Internacional Comunista, Viva el Partido Comunista Salvadoreño, Viva la Unión Soviética, Viva el camarada Stalin, Muera el General Martínez!» Y Bondanza contestaba. A mí me dieron ganas de contestar también, pero me contuve. Los policías los insultaron y les dispararon repetidas veces. Luego llegaron hasta donde yo estaba tendido. Levantaron el cuerpo del ruso, que no dio señales de vida. Un policía me iba a tirar a mí, oí cómo el cerrojo del fusil cortó el cartucho, pero el otro dijo: «Eso es gastar pólvora en zopes ¿no ves que tiene los sesos de fuera? Lo que podemos ver es si tiene dinero.» Al ruso, después me di cuenta, un balazo en la frente le había abierto la cabeza y le había saltado los sesos y parte de la masa de sus sesos me cayó a mí en la / cabeza y parecía que eran mis sesos salidos por las heridas sesgadas que tenía en ambas sienes. Me rompieron el pantalón buscando pisto. Yo sólo tenía ochenta centavos que era lo que me había quedado después de que mandé al traidor Escobar a comprar guaro. El capitán Alvarenga ordenó que le cortaran las pitas de amarre a todos los cadáveres, para que los enterradores los pudieran arrastrar mejor a la fosa al día siguiente. Entonces fue que machetearon todo el cadáver del Granillo. Luego siguieron cortando los amarres a puros machetazos. Me hirieron seriamente en los dedos y en el brazo que de todas maneras ya tenía muerto por las heridas de la fusilada. Entonces se fueron por fin. Para mí había pasado los siglos y había vuelto a nacer. Cuando oí el camión bastante lejos, me incorporé dificultosamente y fui a ver si no había algún otro camarada vivo como yo. Todos estaban bien muertos. Me llevé el sombrero café, nuevecito, de Serafín G. Martínez, porque nunca me he acostumbrado a andar sin som-

A duras penas y con la sensación de estár naciendo de nuevo, comencé a alejarme del vehtuel gasta Rica.

EL PRESIDENTE CLINTON Y EL TERRORISMO

El Presidente de los Estados Unidos ordenó el bombardeo de la ciudad de Bagdad. Este es el hecho escueto de que ha informado la prensa mundial. No se sabe cuántos muertos ha producido el ataque con cohetes teledirigidos.

El pretexto resulta infantil y hasta ridículo. Según Clinton existen pruebas de que un grupo dirigido por los servicios de inteligencia de Irak, se proponían asesinar al expresidente Bush y en esa razón, como represalia, lanzó los cohetes contra la ciudad de Bagdad. Las aguas del Tigris se tiñeron de sangre inocente y las posiciones de Hussein se han fortalecido considerablemente.

Si aceptáramos, por un momento, que lo dicho por Clinton es cierto, tendríamos que preguntarnos si ese tipo de bombardeos es la respuesta justa a las acciones de Saddam Husein. Cualquier persona sensata daría una respuesta negativa, puesto que cualquier otra significaría aceptar el imperio de ley de la selva en las relaciones internacionales.

El bombardeo de Irak es la expresión de la política imperialista más irracional y agresiva, en las condiciones del llamado mundo unipolar y, por consiguiente, constituye una amenaza para la independencia de todos los países.

La historia de intervenciones ilegales y de ocupación de los Estados Unidos es interminable. Una buena parte de la propia Unión es el resultado de la rapiña y la agresión. En los últimos tiempos podríamos señalar la terrible guerra impuesta al pueblo de Vietman, las invasiones a Granada y a Panamá, el bombardeo a Libia, la guerra sucia contra Nicaragua... Estados Unidos ha mantenido un embargo contra Cuba durante más de 30 años y ha utilizado los medios más inmorales, hasta el homicidio, en su vano propósito de liquidar el socialismo.

El Estado norteamericano es la mayor fuerza terrorista del mundo. Su Gobierno Invisible, los servicios de inteligencia y en primer lugar la CIA, son responsables de miles y miles de crimenes, contra políticos, científicos, activistas sociales, muchos de ellos ciudadanos norteamericanos, entre los cuales se podría incluir al propio Presidente Kennedy.

Todo parece indicar -y así lo señalan no

pocos comentaristas norteamericanos- que el nuevo crimen contra el pueblo de lrak tiene que ver más con la política doméstica que con la conducta de Hussein. Como es bien sabido Clinton no ha logrado encontrar las medidas necesarias para superar la crisis económica y su gobierno pierde prestigio aceleradamente. Hace una semana se encontraba en el punto más bajo de popularidad en relación con cualquier otro Presidente. Ante su impotencia frente a los problemas internos necesitaba una aventura internacional, lrak fue la víctima.

Vale la pena meditar sobre la sociedad norteamericana. ¿Qué ocurre en una sociedad en que para elevar la popularidad es necesario cometer crimenes contra la humanidad y contra la dignidad y soberanía de otros pueblos? Este fue el instrumento fundamental de Reagan y Bush. Clinton sigue el mismo camino.

Es indudable que gobernantes de tal calaña no pueden erigirse en jueces universales de los Derechos Humanos, como lo pretende Clinton. No lo puede ser porque tal papel no le cuadra a un terrorista.

NEOLIBERALISMO Y SALARIOS

Las políticas neoliberales de los partidos Liberación Nacional y Unidad Socialcristiana, rinden sus frutos. Hacer más ricos a los ricos y más pobres a los pobres. La mejor evidencia es la política salarial que comparten el gobierno y los patronos.

No obstante que los sindicatos lograron demostrar que la caída de los salarios reales desde 1990 ha sido de un 36.5 por ciento, el aumento apenas llegará a un cinco por ciento.

Para los trabajadores bananeros se propone un aumento del 2,5 por ciento. Este es posiblemente el sector más perjudicado por la política salarial.

Esta situación es resultado en primer lugar del debilitamiento del movimiento sindical, producido, entre otras razones por la falta de libertad, por la persecución patronal avalada por el gobierno.

Está plenamente demostrado que el solidarismo es absolutamente incapaz de defender los intereses de los trabajadores.

Los sindicatos amenazan con una huelga general, pero no hacen nada por organizarla. Por eso el gobierno los manipula y los maneja.

En este momento es imprescindible lograr la unidad de todos los sindicatos, denunciar al solidarismo y organizar a los trabajadores de las empresas privadas y emprender una lucha abierta y valiente, sin distorsiones electoreras.

Los políticos que para ganar votos se pronuncian contra el neoliberalismo, tienen ahora la obligación de pronunciarse sobre la política de salarios del gobierno. Si no lo hacen quedaran como simples demagogos.

ASAMBLEA NACIONAL DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR PARA ESCOGER CANDIDATOS A DIPUTADOS

El Comité Ejecutivo del Partido Vanguardia Popular acordó convocar a la Asamblea Nacional para el domingo 25 de julio, para los candidatos a diputados.

En las diversas provincias se está trabajando intensamente con ese fin y se están realizando conversaciones con representantes de otros partidos y de organizaciones sociales.

El propósito fundamental de los vanguardistas es lograr que sus papeletas sean una auténtica representación del movimiento popular y no solo de un partido.

Los tres regionales del PVP en la Provincia de Limón han propuesto al compañero Jorge Barboza Jiménez, actualmente Presidente del Consejo Municipal de Siquirres, para encabezar la lista de diputados.

En la Provincia de Heredia un grupo importante de compañeros está promoviendo la candidatura del compañero Marcos López.

En el Pacífico Sur se están realizando conversaciones con representantes de diversas orientaciones políticas para ayudar a conformar la papeleta de Puntarenas.

Al mismo tiempo se están realizando las asambleas cantonales para escoger los candidatos a las diversas municipalidades.

ma de

pai

princ

prog

do de

dos

eval

hum

nos

inter

entr

segi

dos

com

todo

de Cultura y Juventud, Costa Rica.

NOTICIAS INTERNACIONALES



REUNION MUNDIAL DE DERECHOS HUMANOS TERMINO CON APROBACION DE **DECLARACION DE COMPROMISO**

Viena, 25 de junio (XINHUA). La Conferencia Mundial de Derechos Humanos fue clausurada aquí con la adopción de una declaración que delinea principios en importantes problemas de Derechos Humanos y propone un programa de acción para los próximos años.

tiene Je con sabido

mica y

punto

r cual-

a fren-

ciedad

socie-

ad es

mani-

otros

nental

nismo

cala-

les de

tende

I no le

rdó

con

de

sus

ra

les

El documento, «Declaración y «Programa de Acción de Viena», fue aprobado después de dos semanas de acalorados debates y consultas entre delegados de 180 países miembros de la ONU.

Durante la reunión celebrada del 14 al 25 de este mes, los delegados evaluaron los progresos que se han logrado en los campos de derechos humanos desde la adopción de la Declaración Universal de Derechos Humanos en 1948.

También trataron una serie de problemas concernientes a la comunidad internacional, entre ellos las relaciones entre derechos humanos y desarrollo, entre derechos humanos y soberanía y entre derechos humanos y paz y seguridad internacionales.

Debido a la diversidad de transfondos históricos, económicos y sociales, los países occidentales y los países en desarrollo están profundamente divididos sobre esas concepciones.

De los principios delineados en el documento, la conferencia reafirmó «el compromiso solemne de todos los países para cumplir plenamente sus obligaciones de promover universalmente el respeto, observancia y protección de todos los derechos humanos y las libertades fundamentales».

El documento califica el derecho al desarrollo como «un derecho universal

e inalienable y una parte integral de los fundamentales derechos humanos".

El documento también reconoce el derecho de los pueblos a tomar cualquier acción legítima, de acuerdo con la carta de la ONU, para ejercer su «inalienable derecho a la auto-determinación».

El documento propone formas y medios para proteger los derechos de las mujeres, los niños, y los minusválidos.

Los analistas calificaron el documento final como producto de compromisos y cooperación.

No obstante, los compromisos y concesiones hechos por los delegados, los países en desarrollo aún difieren de los países occidentales en algunos asuntos importantes, tales como el nombramiento de un alto comisionado de derechos humanos y el establecimiento de un Tribunal de Derechos Humanos.

Antes de la clausura de la reunión, los delegados tuvieron 7 horas de enconados debates, y acordaron aplazar cualquier decisión sobre el comisionado de derechos humanos de la ONU y transferir el problema a la próxima sesión de la Asamblea General de la ONU.

Al clausurar la reunión, Alois Mock, presidente de la Conferencia, dijo que dentro del marco del documento final, se ha logrado progresos considerables al afianzar asuntos como el carácter universal de los derechos humanos, los derechos humanos como problema de preocupación internacional, la interrelación entre la democracia, el desarrollo y los derechos humanos, los derechos de las minorías, el estatus de las mujeres, los niños y los grupos vulnerables y el programa de acción.

SIETE PAISES LATINOAMERICANOS RETIENEN EXPORTACION DE CAFE

Managua, 24 de junio (XINHUA). Los siete principales países exportadores del café - Colombia, Brasil, Guatemala, Honduras, Costa Rica, El Salvador y Nicaragua - aprobaron el «Acta de Manaqua tendente a retener la exportación del café a fin de contribuir a la subida del precio del café en el mercado mundial.

El Vicepresidente de la República de Costa Rica, Arnoldo López, en representación de los siete países arriba mencionados, leyó el acta en la conferencia de prensa convocada esta tarde después de la clausura de la «conferencia cumbre del café»

Según el acta, los siete países Centroamericanos decidieron de manera unánime retener el 15 por ciento de la producción exportable de cada país participante durante el año cafetero a partir del primero de octubre de este año, y al mismo tiempo. Realizar una regulación trimestral de la oferta exportable a fin de que ésta se distribuya de manera uniforme a lo largo de todo el año.

Además, las naciones del istmo decidieron mantener desde ahora el «cierre de sus registros de exportaciones para el próximo año cafetero»

De acuerdo con el acta, Colombia reiteró el

compromiso en el sentido de que sus exportaciones para el año cafetero 1993-94, «no excederán de los 13 millones de sacos». Y depositará en almacenes generales de depósito dos millones de sacos de café (60 kilos por saco) como «evidencia de la retención resultante de ese nivel de exporta-

Brasil ratificó el compromiso de no poner a la disposición del mercado durante ese mismo año cafetero los 17 millones de sacos de las existencias de café.

El acta dice que todos los países participantes en la cumbre aprovecharon la oportunidad para intercambiar opiniones acerca de la formación de la confederación de países productores de café, propuesta por brasil.

Los países participantes acordaron celebrar una nueva «Cumbre» en los primeros días del mes de julio próximo, en la capital de El Salvador, para analizar y aprobar el proyecto de estatutos de la confederación.

Luego de leer el acta, el vicepresidente costarricense López explicó que esas medidas tomadas por los siete países latinoamericanos tienen por Populario de Company de Sistema Nacional de Ribliotecas del Ministerio de C nable» del café en el mercado mundial

Según se informó en los últimos años, el precio del café ha experimentado una caída brusca, bajando de 94.45 dólares por saco de 46 kilos en el año de 1990 a 62 dólares ahora.

Expertos en el café consideran que si el precio de café bajará a un nivel inferior a 70 dólares por saco, será difícil mantener la producción.

Los siete países latinoamericanos son los principales abastecedores del café en el mercado mundial, cuyo volumen total ocupa el 71 por ciento del Mercado Mundial. La caída del precio de café en el mercado mundial ha afectado gravemente el desarrollo económico de los países productores del café.

Por otra parte, han fracasado repetidamente las negociaciones sobre la cuota de exportación y el precio de café en el seno de la Organización Internacional del Café.

Estos factores obligaron a los países productores latinoamericanos del café a tomar la delantera en organizarse para defender su interés.

La «Conferencia Cumbre del Café» se inauguró en Managua, Nicaragua, el 23 del mes en curso.

DELEGACION VENEZOLANA VIAJARA A PAISES BENEFICIARIOS DEL ACUERDO DE SAN JOSE

Caracas, 25 de julio (XINHUA). Una delegación venezolana realizará una gira por varios países de Centroamérica y el Caribe, beneficiarios del acuerdo de San José, entre el 28 de junio al 3 de julio próximo, informaron en esta capital fuente del Ministerio de Energía y Minas de este país.

Según las mismas fuentes, la delegación venezolana del Comité Técnico de Seguimiento del Acuerdo se reunirá con representantes de los gobiernos de Costa Rica. El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana, con el propósito de intercambiar puntos de vista sobre los términos de renovación del Acuerdo de San José que expira el 2 de agosto de este año.

En estas reuniones se discutirá con estos países beneficiarios del acuerdo sobre las condiciones que se otorgaron en el período 1992-1993. Es de señalar que Venezuela y México mantienen las mismas modalidades que se establecieron durante el período mencionado, entre las cuales destacan, además del suministro en forma conjunta de hasta 160 mil barriles diarios del petróleo. El

otorgamiento de créditos para financiar el intercambio comercial de bienes y servicios y/o proyectos de desarrollo económico a corto y largo plazo así como gastos locales.

Gracias al Acuerdo de San José, más de 40 empresas venezolanas participan dentro del renglón de exportación de bienes y servicios. Así mismo, Venezuela ha otorgado préstamos a largo plazo por un monto de 450 millones de dólares en 114 proyectos que incluyen, entre otros: exploración de pozos, muelles, carreteras, desarrollo agrícola, hospitales, centrales azucareros y construcción de viviendas.

La delegación venezolana del Comité Técnico de Seguimiento del Acuerdo que viajará a los países centroamericanos está compuesta por representantes del Ministerio de Energía y Minas, Petróleos de Venezuela. Fondo de Inversiones de Venezuela y el Ministerio de Relaciones Exteriores.

TOSTADORES MULTINACIONALES MANIPULAN MERCADO MUNDIAL

Santafé de Bogotá, 24 de junio (XINHUA). Los tostadores internacionales están manipulando el mercado mundial de café con los 18 millones de sacos en su poder para mantener los precios del grano a niveles irrisorios, denunció la prensa local.

Esos 18 millones de sacos de café en manos de tostadores internacionales, fueron adquiridos cuando los precios habían llegado a su nivel más bajo en el mercado libre, vigente desde 1989.

Según la prensa colombiana, más de un tercio de esta cantidad, es decir, más de 6 millones y medio de sacos de café, está en condiciones inconsumibles, pues el café ya está cristalizado y prácticamente en tránsito de convertirse en "cisco". Sin embargo, los tostadores internacionales se las han ingeniado para no dejar certificar su calidad, a fin de seguir manteniendo una cotización artificial que favorece a las multinacionales, ya que los consumidores de todos los países del mundo no se han beneficiado con los bajos precios del grano, luego de que se estableciera el mercado libre.

Según fuentes cafeteras, en Nueva York hay unos 10 millones de sacos de café en poder de tostadores y bajo control de la bolsa, de los cuales 3 millones y medio de sacos están en proceso de cristalización, o sea, en condiciones inconsumibles. Mientras en Europa, los tostadores tienen otros 6 millones de sacos, de los cuales un millón y medio se halla en malas condiciones. También en países productores como Brasil y Colombia, hay café ya pasado.

Especialistas insisten en la necesidad de buscar los mecanismos para ordenar la oferta, los productores de café de Centroamérica están realizando en estos momentos en Managua una conferencia para discutir la retención del 15 por ciento de su producción. En esta conferencia y en la del próximo 6 de julio en el San Salvador. Los países productores discutirán la formación de una confederación de productores de café, para resolver la crisis cafetera más aguda desde hace más de un siglo.

El café es el segundo producto básico exportado de los países en desarrollo luego del petróleo.

CIENTIFICOS NORTEAMERICANOS CONDENAN BLOQUEO A CUBA

La Habana, 25 de junio (XINHUA). La delegación norteamericana que asistió en Cuba al V Encuentro Cuba Estados Unidos de Filosofía y Ciencias Sociales, condenó el bloqueo económico impuesto por el gobierno de su país a la isla y su reforzamiento con la Enmienda Torricelli.

Una resolución emitida al término del foro expresa el compromiso de los visitantes de trabajar por poner fin al embargo comercial, recientemente extendido por la referida ley que intenta «desestimular a terceros países a realizar transacciones económicas con Cuba».

Asimismo. el texto repudió la ocupación de parte del territorio de Guantánamo, en el extremo oriental de esta isla caribeña, como base militar para la agresión de Estados Unidos a Cuba.

Los 80 delegados estadounidenses propusieron, además, luchar a favor del levantamiento de las restricciones a los ciudadanos norteamericanos para viajar sin presiones a Cuba y contra el apoyo de la Casa Blanca a los grupos del exilio hostiles al gobierno de La Habana.

En el transcurso del encuentro, y paralelo a las actividades científicas, los norteamericanos donaron un cargamiento de medicinas para el pueblo cubano valorado en 20 mil dólares.

En V Encuentro Cuba-Estados Unidos de Filosofia y Ciencias Sociales fue inaugurado el pasado día 21 de junio, y contó con la participación de 213 delegados y numerosos invitados. Los filósofos, sociólogos, historiadores, economistas, periodistas, psicólogos, antropólogos entre otros asistentes, presentaron 149 ponencias cuyos temas incluyen democracia y justicia social, racismo y economía y capitalismo globales, etc.

FAO: HAY MAS POBREZA EN LATINOAMERICA

Buenos Aires, 23 de junio (XINHUA). El representante oficial regional de la FAO para América Latina y el Caribe, Luis Gómez Oliver, consideró que «el nivel de pobreza en latinoamerica durante el último trienio ha aumentado, representando actualmente el 47 por ciento de su población.

Gómez, quien diserto en el marco de un taller agroindustrial sobre competividad y desarrollo organizado por la Universidad Nacional local, aclaró que esos datos surgen de un estudio realizado por el organismo que representa, sobre la base «del ingreso que perciben los habitantes en relación al costo de vida».

Al tratar el tema «latinoamerica en el nuevo marco político y económico internacional», señaló que «ese crecimiento de la pobreza en esta parte del continente, está ligado directamente con los grandes procesos de crisis políticas que debieron afrontar los países de América en su conjunto y sobre todo, al avance del crédito externo».

El representante de la FAO estimó que «estamos asistiendo a un período de importantes transformaciones en el contexto económico y social» y privatización camo la que vive de Argentina, reperno solo significa una transformación económica sino también la adecuación del recurso humano a esos cambios.

Además afirmó que ahora, con los procesos de ajustes planteados por los diferentes gobiernos democráticos, resta esperar que en la próxima década, se alcance un desarrollo social importante.

MEXICO: 6,946 MILLONES DE DOLARES EN DEFICIT COMERCIAL EN 4 MESES.

Ciudad de México, 23 de junio (XINHUA). En los primeros 4 meses del año en curso, México registró un déficit de 6,946.8 millones de dólares en la balanza comercial, al realizar exportaciones por 9.623.2 millones de dólares e importaciones por 16.570 millones de dólares, según datos preliminares del Banco de México y del Instituto Nacional de Estadística. Geografía e Información, revelados por la prensa locales.

ŀ

dore

EL

ra los
princ
ridíci
por e
mayo
frent
entre

duca sindi brá r del s E Sien

esco gube del r la hu

> le tir

ar qi co

tie

si ai di tr

n S